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HOUSING AND URBAN POVERTY ALLEVIATION; AND THE MINISTER OF 
PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI M. VENKAIAH NAIDU): There is a Romanian 
delegation waiting for me. I had given them an appointment at 3 o’ clock, thinking that it 
would be over by 2.55 p.m.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay. You please move.

�ी नरेश अ�वाल : सर, मेरी एक आप"� है। व7कैया जी _ारा इस िबल को िवदkा करने से 

पहले म� उनसे यह जानना चाहता हंू िक #या आप मािलकB के पi म7 कोई नया िबल लाना चाहते 

ह� या प"9लक के पi म7 लाना चाहते ह�? आप यह बता द7, िजससे इस िबल को िवदkा करने म7 
हम लोगB की कोई आप"� न हो। 

SHRI M. VENKAIAH NAIDU: This Bill was initially introduced long back, that 
is, after independence, in 1948, when there was no accommodation available to the 
Members of Parliament, the State Government officers and other dignitaries. Since 1948, 
we have travelled a long way. Now, we have State Government guest houses, we have 
other Central Government guest houses, we also have public sector organizations’ guest 
houses. So, there are a lot of accommodations available. Keeping this in mind, we have 
decided to repeal this Bill. My department and the Law Department told me that they are 
compiling all of them together and they will be repealing them together. That being the 
case, I am seeking the permission of the House to withdraw the Bill.

GOVERNMENT BILLS

The Delhi Hotels (Control of Accommodation) Repeal Bill, 2014

THE MINISTER OF URBAN DEVELOPMENT; THE MINISTER OF 
HOUSING AND URBAN POVERTY ALLEVIATION; AND THE MINISTER OF 
PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI M. VENKAIAH NAIDU): Sir, I beg to move for 
leave to withdraw the Delhi Hotels (Control of Accommodation) Repeal Bill, 2014.

The question was put and the motion was adopted

SHRI M. VENKAIAH NAIDU: Sir, I withdraw the Bill.

STATEMENT BY MINISTER

Incident of sexual assault on woman by a cab driver in Delhi – (Contd.)

�ी राजनाथ "सह : उपसभापित महोदय, मेरे _ारा जो suo motu Dटेटम7ट 
Dतुत िकया 
गया, उस पर इस सदन के कई सfमािनत सदDयB ने बहुत सारी #वरैीज़ की ह�। उन सब म7 
अलग-अलग जाकर चचE करने म7 Lयादा समय लगेगा, लेिकन म� सबको ध-यवाद देना चाहता हंू। 
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म� सबका इसिलए आभार !य#त करना चाहता हंू िक सब ने अपनी तरफ से िवमेन और चाइOड की 
िस#योिरटी ensure करने के िलए अपने-अपने सुझाव िदए ह� िक इसके िलए ि
कॉशन लेना 
चािहए, गवनPम7ट के _ारा कुछ DटेGस उठाए जाने चािहए। इसिलए म� सभी के 
ित आभार !य#त 

करना चाहता हंू।

सामा-यत: म�ने देखा है िक जब कभी मिहलाओं और बQचB की सुरiा पर सदन म7 कोई 

चचE होती है तो सरकारB की आलोचना की जाती है, लेिकन हमारी यह धारणा है िक चाहे हमारे 
पूवP 
धान मं=ी डा. मनमोहन 5सह जी हमारे सामने बैठे हB या इनके पहले की कोई सरकार रही 
हो, चाहे कोई भी सरकार रही हो, मिहलाओं और बQचB की सुरiा का सवाल जब भी िकसी के 

सामने खड़ा हुआ है, तो शासन की अपनी जो भी सामlयP और iमता रही है, उसके अनुसार 
उनको सुरiा मुहैया कराए जाने के िलए सभी सरकारB ने बराबर 
भावी कदम उठाए ह�।  म� 
समझता हंू  िक शायद इसी  बात को  K̋यान म7 रखते हुए इस सदन  के सभी सf˝मािनत सदD̋यB ने आज 
भी केवल अपने अमूO˝य सुझाव हम7 िदए ह�।  म� यह अवगत कराना चाहता हंू िक हमारी सरकार ने 

#या-#या कदम उठाए ह�। मुझे यह कहने म7 भी कोई संकोच नह* है िक इससे पहले भी जो 
सरकार थी, उसने मिहलाओं और बQचB को सुरiा उपल9ध कराने के िलए कई कदम उठाए थे, 

लेिकन उसके बाद जब हमारी सरकार आई है, तब हमने भी कुछ ऐसे 
भावी कदम उठाने की 
कोिशश की है। उपसभापित महोदय, म� यह जानकारी आपकी इज़ाजत से देना चाहंूगा िक अब 

तक हमने #या-#या कदम उठाए ह�। ...(�यवधान)...

�ी के.सी. �यागी : कई बार आप जवाब देते हुए थका देते ह�। ...(�यवधान)...

�ी राजनाथ "सह : संसद सदDयB को संतु4ट करना आव?यक है। आप कह दीिजए िक म� 
संतु4ट हंू, तो म� बैठ जाऊंगा। ...(�यवधान)...

�ी के.सी. �यागी : सर, िपछली बार हम आपका जवाब सुनते-सुनते थक गए थे। 
...(�यवधान)... यह सरकार आपको वपेन के cप म7 खड़ा करती है तािक हम सब थक जाएं। 
...(�यवधान)...

�ी सतीश च�� िम�ा : सर, यह एक सीिरयस इ?यू है, इस पर हम लोग सुनना चाह7गे। 
...(�यवधान)...

�ी राजनाथ "सह : म� चाहता हंू िक सभी शंकाओ ंका समाधान होना चािहए, #यBिक सरकार 

चलाने के िलए केवल सरकार म7 बैठे हुए लोगB के सहयोग की ही आव?यकता नह* होती है, 

ब"Oक सारी राजनीितक पाaटयB के सहयोग की आव?यकता होती है और साथ ही साथ संसद म7 
िविभw राजनीितक पाaटयB के जो संसद सदDय मौजूद होते ह�, उन सबके सहयोग की 
आव?यकता होती है। इसिलए म� िवDतार म7 जाकर इसका उ�र देना चाहता हंू। जहां तक 

हैOपलाइन का 
?न है, हैOपलाइन नं. हंkेड की लाइनB की संyया जो पहले 60 हुआ करती थी, 
हम लोगB ने उसको बढ़ाकर हंkेड कर िदया है। मिहला हैOपलाइन नं. 1091 पहले से है। यह 

1091 हमने आकर खोला है, यह म� दावा नह* करना चाहता हंू। पहले यह संyया चार थी उसको 
बढ़ाकर हमने दस कर िदया है। Distress call के िलए रेDपांस टाइम को जो पहले 12.17 िमनट 

हुआ करता था, उसको घटाकर 10 िमनट कर िदया है। 
ॉयोिरटी कॉOस के िलए यह समय अब 
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5 से 7 िमनट कर िदया गया है, जो पहले 10 से 12 िमनट हुआ करता था। 2014 के दौरान ही 
पुिलस को 370 पी.सी.आर. व-ेस म◌ंजूर की गई,ं इनम7 से पी.सी.आर. व-ेस की संyया अब 

बढ़ाकर एक हजार कर दी गई है। लोक सेवा से संबंिधत वाहनB के िलए जी.पी.एस. िसDटम 

लगाना अिनवायP कर िदया गया है। यह हम लोगB की तरफ से अिनवायP है िक जी.पी.एस. िसDटम 

सभी टै"#सयB म7 इंDटॉल िकया जाना चािहए। GNCTD _ारा फोटो आइड7िटटी काडP, यह पुिलस 

विेरिफकेशन के उपरांत जारी िकए जाएंगे, जारी िकए गए ह�, लेिकन हम इसे और िदखवाना 
चाहते ह� िक िकन के पास इस 
कार का   फोटो आइड7िटटी काडP है या नह* है, इसके िलए हम 

एक केfपेन पूरी िदOली म7 चलाएंगे। यह म� सदन को आ?˝वDत करना चाहता हंू। िदOली म7 बाजारB 
और सीमा चौिकयB पर 377 सी.सी.टी.वी. कैमरे लगाए जा चुके ह� और जOद ही और 1550 

सी.सी.टी.वी. कैमरे िदOली म7 लगा िदए जाएंगे। 200 बसB म7 भी सी.सी.टी.वी. कैमरे लगाए जा 
चुके ह�। कुछ इस 
कार के 
?न पूछे गए िक इस 
कार के isolated locations पर ले जाकर 
मिहलाओं के साथ जो इस 
कार का !यिभभार िकया जाता है, उसके संबंध म7 #या !यवDथा हुई? 

यहां हमारी सरकार ने ऐसे 255 जो sensitive locations ह�, उनको भी आइड7िटफाई िकया है और 
लोकेशन नह*, ब"Oक ऐसे रोड, मागP उनको आइड7िटफाई िकया है और उन पर भी पुिलस की 
ग?त कराई जाती है। लेिकन जो इस 
कार के isolated locations ह�, वहां पर security ensure 
करने के िलए हम7 #या करना चािहए, म� इस संबंध म7 अपने अिधकािरयB की बैठक बुलाकर उसम7 
चचE कcंगा और जो भी आव?यक होगा, व ेकदम उठाए जाएंगे। जहां तक एजुकेशन डॉयरे#टरेट 

का सवाल है, उसे भी अपने अिधकार iे= म7 आने वाले DकूलB के संबंध म7 Dकूल बस Dटॉफ 

विेरिफकेशन िकए जाने के बारे म7 भी िरपोटP िमली है। ज"Dटस जे.एस. वमE की िरपोटP के आधार 
पर भी सी.आर.पी.सी., आई.पी.सी., इंिडयन एिवड7स ए#ट म7 बहुत सारे संशोधन िकए गए ह�। उस 

िडटेल म7 म� नह* जाना चाहता हंू। 

^ीम�, लेिकन म� यहां संबंिधत अिभयु#त के बारे म7 भी अवगत कराना चाहता हंू। यह बताया 

गया है िक यह जो kाइवर था, उसने 2011 म7 एक eाइम किमट िकया था। यह सच है िक eाइम 
किमट िकया था। एक साल के अंदर इसका acquittal भी हो गया। लेिकन बाद म7 इसने जो 
करे#टर सaटिफकेट हािसल िकया है, िजस पुिलस विेरिफकेशन की बात कही गई है, बाद म7 जो 
जांच की गई है, उसम7 वह करे#टर सaटिफकेट पूरी तरह से फेक पाया गया है। इसने फजY 
बनवाया था। म� यहां पर यह Dप4ट कर देना चाहता हंू िक हमारी गवनPम7ट की पॉिलसी टै#सी 
सaवसेज को पूरी तरह से बैन करने की नह* है। हम चाहते ह� िक टै#सी सaवसेज को हम और 
िकसी तरह से रेsयुलेट कर7। कैसे इसको रेsयुलराइज कर7, यह हमारी तरफ से कोिशश है। हमारी 
मंशा पर संदेह नह* िकया जाना चािहए। साथ ही हम यह भी देख7गे, चाहे Dटेट गवनPम7ट हो, चाहे 

हमारी यूिनयन टेिरटरीज़ हB, इनको भी हम लोगB ने एक advisory भेजी है। एडवाइजरी म7 हम 

लोगB ने कहा है िक टै#सी सaवसेज तब तक मुहैया न कराई जाएं जब तक िक Dटेट गवनPम7ट 

अथवा हमारा यूिनयन टेिरटरी एडिमिनD6ेशन 
ॉपरली उसका विेरिफकेशन न कर ले और जब 

तक उसका 
ॉपर रिजD6ेशन न हो जाए, तब तक यह मुहैया नह* कराई जाएगी। यहां तक 

रिजD6ेशन के 
ोसेस का सवाल है, हम इसको और िसfGलीफाई करना चाहते ह� और इसे हम 

6ांसपेर7ट भी बनाया चाहते ह�।

[^ी राजनाथ 5सह]
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इसको हम कैसे 5सGलीफाई कर7गे, हम इसको कैसे 6ांसप7र7ट बनाएंगे, इस संबंध म7 भी म� 
शी� ही कोई न कोई 
भावी कदम उठाऊंगा।

िवGलव ठाकुर जी ने स7सिटव cbस की बात कही थी, उसकी जानकारी म�ने ऑलरेडी 
उनको दे दी है। मिहलाओं के िलए सेOफ िडफे-स, मिहलाएं अपना सेOफ िडफे-स कर7, इसके िलए 

उनको 
ॉपर 6े5नग दी जा रही है। यह 6े5नग कम से कम 15 िदनB तक दी जाती है, 
ितिदन 

घंटे, दो घंटे, तीन घंटे की 6े5नग दी जाती है। मुझे सदन को यह बताते हुए खुशी हो रही है िक 

2014 म7 अब तक, 15 नवबंर तक 14373 गOसP को यह सेOफ िडफे-स 6े5नग इस िदOली म7 दी जा 
चुकी है। इसके अितिर#त मुझसे िनभPया फंड के बारे म7 पूछा गया िक उसका #या हुआ? म� एक यह 

भी जानकारी संसद को देना चाहता हंू िक भारत सरकार ने िनभPया फंड से 320 करोड़ Wपए की 
Dकीम मिहला सुरiा हेतु इमरजे-सी रेDपBस के िलए स7#शन की है। अभी फरवरी, 2014 म7, यानी 
जब हमारे डॉ. मनमोहन 5सह जी की सरकार थी, उस समय हुआ है। इस 
ोजे#ट के िलए 


ोजे#ट मैनेजम7ट कंसलट7ट, िजसे पी.एम.सी. बोलते ह�, उसकी िनयु"#त नह* हुई थी। उस 

पी.एम.सी. की िनयु"#त अब हम लोगB न कर ली है, जो अगले दो महीने म7 ट7डर जारी कर िदया 
जाएगा और अगले छह, सात, आठ महीने म7 यह !यवDथा सारे देश म7 लागू कर दी जाएगी। 
मिहलाओं के िवWj अपराध खासतौर से रेप, डाउरी डैथ, एिसड अटैक इNयािद के इ-वDेटीगेशन 

के िलए देश के 150 िजलB म7 िवशेष 
कार की इ-वDेटीगेशन यूिनbस भी सेटअप की गई ह�। जो 
िनभPया फंड का पैसा है, वह िबOकुल शेय5रग बेिसस पर यानी 50 परस7ट स76ल गवनPम7ट और 50 

परस7ट Dटेट गवनPम7ट का होता है और इस आधार पर यह Dटेट गवनPम7ट को िदया जाता है।

उपसभापित जी, म� यह भी जानकारी देना चाहता हंू िक जहां तक रेप के केसेज़ का सवाल 

है, 2014 म7 सरे देश भर म7 25000 रेप के केसेज़ रिजDटर हुए ह�। म� समझता हंू िक देश के िलए 

इससे बड़ी शमP की बात दूसरी और #या हो सकती है। मिहलाओं के साथ जब कभी रेप होता है, 

म� इसे कोई साधारण शमPनाक घटना नह* मानता हंू, ब"Oक मानता हंू िक यह नेशनल शेम है, हम 

लोगB के िलए शमP की बात है। भले ही म� गृह मं=ी हंू, लेिकन यिद एक छोटी सी भी घटना होती 
है, तो इसकी वदेना होती है। जब नह* था, तब भी होती थी और आज गृह मं=ी हंू, तो मुझे Lयादा 
वदेना होती है, लेिकन मुझे इस बात की तसOली है िक कम से कम पूरा सदन इस 
कार के जब 

हालात पैदा होते ह� तो पूरी तरह से सारे भेदभावB को भलुाकर, िमलकर साथ खड़ा होता है। यह 

हम लोगB के िलए बहुत ही तसOलीनुमा बात है। म� एक जानकारी और देना चाहता हंू, जो थोड़ी 
राहत देने वाली बात है, लेिकन म� इससे राहत महसूस कर रहा हंू, ऐसा नह* माना जाना चािहए। 
िदOली म7 क"-व#शन रेट सारे देश की अपेiा अिधक है। सारे देश म7 27 परस7ट क"-व#शन रेट है, 

वह* िदOली म7 इस समय 36 परस7ट का क"-व#शन रेट है। िदOली के 11 िजले ह�, इन पूरे 11 

िजलB म7 फाDट कोbसP कोटP बनाए जा चुके ह�। वसेै सारे देश भर म7 और अिधक फाDट 6ेक 

कोbसP की आव?यकता है, लेिकन सारे देश म7 भी अगर हम देख7 तो 212 फाDट कोbसP कोटP ह�। 
इनको और भी बढ़ाए जाने की आव?यकता है।
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�ीमती रजनी पािटल : एन.सी.आर.बी. का म�ने पूछा था। ...(�यवधान)... नेशनल eाइम 

िरकॉडP 9यूरो को िरवाइव करने के िलए म�ने पूछा था।

�ी राजनाथ "सह : म� उस पर आऊंगा, म� खड़ा हुआ हंू, आप 5चता न किरए। आप लोगB ने 

इतना समय िलया है, तो थोड़ा मुझे भी आप सुन लीिजए। अब म� शुc कर रहा हंू। माननीय 

उपसभापित महोदय, ^ी आन-द शमE जी ने कहा िक कायP-शैली म7 कुछ पिर वतPन होना चािहए। 
यह बात सही है। पिर वतPन नह*, कायP-शैली म7 सुधार होना चािहए। सुधार करने की बात म�ने 

आपको बताई है। ...(�यवधान)...

�ी आन�द शम/ : म�ने कहा था िक विेरिफकेशन होना चािहए। ...(�यवधान)...

�ी राजनाथ "सह : जी, हां। विेरिफकेशन होना चािहए। यह जो Uber कैब ऑपरेटर था, 
उसके बारे म7 बताना चाहता हंू िक उसे ऑल इंिडया परिमट हािसल था, लेिकन एन.सी.टी. का 
परिमट हािसल नह* था। यिद िदOली म7 कोई टै#सी चलाना चाहता है, तो उसे ऑल इंिडया 
परिमट के साथ-साथ एन.सी.टी. का भी परिमट आव?यक है। यहां पर भी उसका रिजD6ेशन 

आव?यक है। वह रिजD6ेशन उसके पास नह* था, लेिकन िफर भी हम इसकी जांच करा रहे ह�। 

महोदय, स76ल डाटा ब�क तैयार करने की बात कही गई है। यह सुझाव बहुत ही अQछा है 

और इस सुझाव को म� Dवीकार करता हंू। इसे म� ि
पेयर कराऊंगा। जो अQछे सुझाव आएंगे, उ-ह7 
Dवीकार करने म7 मुझे कोई आप"� नह* है, ब"Oक मुझे खुशी होगी। ^ी सतीश िम^ा जी ने कहा है 

िक िकतनी पी.सी.आर. वनै बढ़ाई गई ह�? म�ने कहा िक उ-ह7 बढ़ाकर लगभग 1000 कर िदया 
गया है। जहां तक िकसी पुिलसकमY अथवा िकसी पुिलस अिधकारी के लैGस से ऐसा हुआ होगा, 
िजसके कारण यह घटना घटी है, तो उसे बyशा नह* जाएगा। पूरे मामले की जांच हो रही है और 
म� समझता हंू िक िकसी को बyशे जाने का कोई सवाल ही खड़ा नह* होता।

महोदय, जहां तक कानूनB का सवाल है, हमारे देश म7 इस बारे म7 िकतने ही कानून बने ह�। 
देश म7 कानूनB की कमी नह* है। इन कानूनB को 
भावी तरीके से लागू करने की आव?यकता है 

और इन कानूनB को 
भावी तरीके से लागू करने म7 आप सबके सहयोग की आव?यकता है, 

लेिकन अब यिद म� आगे बोलंूगा, तो बात कटु हो जाएगी, इसिलए नह* बोलंूगा।

महोदय, ^ी देरेक ओuाईन जी ने िदOली म7 एक चचP के जलाए जाने की घटना की चचE 
की है। उस संबंध म7 भी म� बता देना चाहता हंू िक LयB ही मुझे इसकी जानकारी 
ाGत हुई, NयB ही 
म�ने िदOली के लै"hटन7ट गवनPर को कहा िक पूरे मामले की जांच कराई जानी चािहए और तुरंत 

एस.आई.टी. का गठन कर िदया गया। म�ने कहा िक एस.आई.टी. दो या तीन महीने म7 अपनी 
इ-व"ैDटगेशन िरपोटP देगी, ऐसा नह* होना चािहए, ब"Oक टाइम-बाउंड होना चािहए अब within 

20 days एस.आई.टी. की िरपोटP आ जाएगी और जो भी culprit हBगे, व ेदंिडत हBगे।

म�ने आपको फाDट 6ैक कोटP की जानकारी दे दी, सैOफ िडफ7 स 6े5नग की जानकारी दे दी 
और हमारे ^ी के.सी. Nयागी जी ने 100 करोड़ के Dपेशल फंड की बात कही थी, उस ‘िनभPया 
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फंड’ की जानकारी म�ने आपको दे दी। िवजय गोयल ने पी.सी.आर. वनै और 100 नंबर पर कॉल 

की बात कही। हम इसको एं?योर कर7गे िक कॉल की 
तीiा पी.सी.आर. वनै न करे। यिद कोई 

सीधे जाकर कंGल7ट करता है, तो पी.सी.आर. वनै को तुर-त मूव करना चािहए। यही इंD6#श-स 

हम िदOली पुिलस के _ारा िभजवाएंगे। ^ी रामदास अठावले जी ने कहा िक घटना होने के बाद 

ऐसे अपरािधयB के हाथ-पैर तोड़ देना चािहए। अब यह फैसला म� आप लोगB के ऊपर छोड़ता हंू। 
डा. सीमा ने कहा िक ‘What steps were being taken by the Gorvenment to check such 
incidents?’ उसकी जानकारी म�ने आपको दी िक #या-#या िकया है। हमारे ^ी डी. राजा साहब 

ने भी kाइवर के लाइस7स की बात कही है, उसके बारे म7 #लैिरिफकेशन म�ने आपको बता िदया 
िक उसके पास जो सaटिफकेट था, वह फेक था। इसके साथ ही साथ िवमेन और िचOkेन की 
िस#योिरटी के बारे म7 बता िदया िक हमने अब तक #या DटैGस िलए ह�। ^ीमती िवGलव ठाकुर को 
बता िदया, ^ी नवनीतकृ4णन, ^ीमती रजनी पािटल ने पूछा िक िनभPया कांड के बाद 

...(�यवधान)... िनभPया कांड के बाद #या काम हुआ, उसकी जानकारी म�ने दे दी। आपने कहा िक 

डाटा बेस तैयार होना चािहए, म� आपकी इस बात से सहमत हंू। हमारे राजीव शु#ल जी ने कहा 
िक मैने चचE की है िक अपराध बढ़ते जा रहे ह�। म� बताना चाहता हंू िक म�ने ऐसा कुछ नह* कहा 
है, हां, लेिकन अगर अपराध बढ़7गे, तो हम सभी को िमलजुल कर उन अपराधB को रोकने की 
कोिशश करने की आव?यकता है।

महोदय, सyत कानून ह�, उन सभी कानूनB को 
भावी तरीके से लागू िकया जा रहा है और 
अिधक 
भावी तरीके से उ-ह7 लागू करने की हम कोिशश कर7गे। ^ी तपन कुमार सेन साहब ने 

कहा िक to ensure safety, particularly in Delhi, तो िदOली म7 िवमेन एव ंचाइOड की सेhटी 
ए-?योर करने के िलए हम #या कर रहे ह�, उसकी जानकारी म�ने अभी आपको दी। ^ी जेसुदासु 

सीलम साहब ने भी कुछ सुझाव िदए ह�, ^ी परवज़े हाशमी साहब ने भी कुछ सुझाव िदए ह�। डा. 
िवजयल�मी ने भी िदया है। टै#सीज़ के रिजD6ेशन म7 cOस एंड रेsयुलेश-स का पालन हो, यह 

सब हम देख7गे। जो भी हमारे cOस एंड रेsयुलेश-स ह�, उनको ठीक तरीके से फॉलो िकया जाए। 
हमारे अिनल कुमार जी ने भी सेOफ िडफ7 स की बात कही है िक सेOफ िडफ7 स के िलए वपे-स के 

लाइस7स िदए जाएं। वसेै आज भी वपे-स के लाइस7स के िलए जो भी ए"Gलकेशन देता है, िड"D6#ट 

अथॉिरटी अथवा Dटेट अथॉिरटीज़ उसको लाइस7स 
ोवाइड करती ही ह�, लेिकन सेOफ िडफ7 स की 
6े5नग भी ...(�यवधान)...

डा. अिनल कुमार साहनी : उसकी 
िeया बहुत लंबी है। ...(�यवधान)...

�ी नरेश अ�वाल : नए लाइस7स देने पर होम िमिनD6ी ने जो जी.ओ. भेजा है, उसम7 िलखा 
है िक जब तक उस पर हमला न हो जाए, तब तक...म� तो होम अफेयसP की कमेटी म7 था अभी 
...(�यवधान)...

�ी राजनाथ "सह : हम देख ल7गे।

�ी नरेश अ�वाल : व7कैया जी उसके चेयरमैन थे। तो कहा गया िक जब हमला हो जाएगा, 
उसके बाद कंिसडर कर7गे िक लाइस7स द7गे। हमले से पहले नह* िलखा है। इसको आप देख 

लीिजए, अगर ऐसा है, तो उसम7 आप संशोधन कर दीिजएगा।
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�ी राजनाथ "सह : इसको हम िदखवा ल7गे। ...(�यवधान)...

�ी राजीव शुW˝ल : सरकार म7 एक मत नह* है। दूसरा मं=ी कुछ और कह रहा है, उस पर 
कुछ बोिलए। ...(�यवधान)...

�ीमती रेणकुा चौधरी (आ-H 
देश) : हां, यह सवाल पहले पूछना चािहए था।

�ी राजीव शुW˝ल : सरकार म7 एक मत नह* है।

�ीमती रेणकुा चौधरी : 6ांसपोटP िमिनDटर ने कहा।

�ी राजनाथ "सह :  यिद हमारे राजीव शु#ल जी के _ारा यह िवषय उठाया गया था, तो 
िन"?चत cप से म� अपना कम7ट उस पर देता लेिकन चंूिक म�ने उस Dटेटम7ट को सुना नह* है, 

इसिलए म�ने अपना कोई कम7ट नह* िदया। ...(�यवधान)...

कुछ माननीय सदYय : वह टी.वी. पर आया था। ...(�यवधान)... वह टी.वी. पर आया था। 
...(�यवधान)...

�ीमती रेणकुा चौधरी : म� आपको एक सूचना देना चाहंूगी िक यह जो टै#सी कंपनी है, इस 

देश म7 ही नह*, िवदेश म7 भी इसकी टै"#सयां चलती ह� और वहां भी, अमेिरका जैसे देश म7 इस 

टै#सी कंपनी के िखलाफ कई केसेज़ रिजDटर हुए ह�, जहां मिहलाओं पर ऐसे ही बलाNकार व े

लोग कर चुके ह�। तो म� आपसे यह जानना चाहती हंू िक आप इस कंपनी को रेsयुलेट करने के 

िलए #या कदम उठाने वाले ह�? 

दूसरी बात जो के-/ सरकार ने जानकारी ...(�यवधान)... मं=ालय म7 जानकारी 
...(�यवधान)... िविभw मं=ालयB के मंि=यB को जानकारी नह* है, जब इशारा के-/ सरकार से यह 

जाता है िक भाई, रेप तो हो गया है। हो गया तो, अगर 6ेन म7 हो गया तो #या 6ेन रोकोगे? तो 
यह मिहलाओं की गिरमा के िखलाफ बात हो रही है। ...(�यवधान)... सुनना तो बरदा?त कीिजए। 
सुनने का सu नह* है आप लोगB म7। ...(�यवधान)... पहले सुन लीिजए। िबना सुने आप िचOलाते ह�, 
यही हालत है आप लोगB की और सीिखए, अगर नह* मालूम है तो! ...(�यवधान)... यह भी मिहला 
की गिरमा के िखलाफ है, आप बीच म7 बोिलए मत, जब म� बोल रही हंू तो! आप समिझए। इसका 
कानून है। तो सर, म� यह कह रही हंू, असली मुrा इसम7 यह है िक मिहलाओं की िस#योिरटी के 

बारे म7 हमारे समाज म7, हमारी सरकार म7 कुछ कमी है। सबसे बुिनयादी बात यह है। अब इस 

टै#सी kाइवर ने #या िकया, उस कंपनी ने #या िकया, यह 6ेन म7 होगा तो हम #या कर7गे, यह 

अलग बात है मगर सरकार की तरफ से ऐसा संदेश जाना चािहए िक हम इसको बरदा?त नह* 
करते ह�। सबसे इfपॉट�ट इ?यू यही है और इसको हम काबू म7 कैसे लाएं, यह आप हम7 बताइए।

�ी राजनाथ "सह : वसेै इससे Lयादा मुझे नह* कहना है। रजनी पािटल जी ने जो डेटा बेस 

की बात कही थी, उनको म� जानकारी दे दंू, अभी-अभी मुझे जानकारी 
ाGत हुई है िक 

एन.सी.आर.बी. इस 
कार का डेटा बेस तैयार कर रहा है और जOदी ही यह डेटा बेस तैयार हो 
जाएगा। 
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उपसभापित महोदय, अंत म7 म� पूरे सदन से इतनी ही अपील करना चाहंूगा िक इस 
कार 
की जो घटनाएं होती ह�, व ेपूरे देश के िलए बहुत ही शमPनाक होती ह�, दुभEsयपूणP होती ह�, सवP= 

उसकी 5नदा की जानी चािहए और साथ ही म� अपनी सरकार की तरफ से आ?˝वDत करना चाहता 

हंू िक िजतने 
भावी कदम, िजतने अिधक से अिधक 
भावी कदम उठाए जा सकते ह�, हमारी 
सरकार व े
भावी कदम मिहलाओं और बQचB की सुरiा को सुिन"?चत करने के िलए उठाएगी। 

SHRIMATI JAYA BACHCHAN: Sir, I have been here in this House and have 
witnessed another occasion when people were very moved, long speeches were given. 
Natha Singh, Prem Singh, one and the same thing. Nothing happened and nothing will 
happen. I am very cynical about it. ...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Don’t be pessimistic. ...(Interruptions)...

SHRIMATI JAYA BACHCHAN: Unfortunately, Sir, this is what it is and nothing 
is going to happen. Nothing happened from there and nothing will happen from here. 
...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Don’t make such comments. Don’t be pessimistic.

SHRIMATI JAYA BACHCHAN: Sir, I am saying it with a lot of pain. 
...(Interruptions)... I am saying it with a lot of pain and anguish. I wish to make this 
statement.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: You kindly note that the entire House is one with you 
in condemning it. Nobody in this House, or even outside, is condoning it.

SHRIMATI JAYA BACHCHAN: Sir, I am not saying that nobody is condemning it. 
...(Interruptions)... यह तो हो गया। बात हो गयी, खत्म हो गयी।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: The Home Minister has assured this House that all 
possible steps will be taken. Let us be rest assured on that. Let us see what happens. The 
Home Minister has assured the House that all steps will be taken and we can be rest 
assured of that. Let us see. So, don’t be that much pessimistic. I can understand your 
feeling.

SHRI DIGVIJAYA SINGH: Sir, on the issue of amending the guidelines issued 
by the Government of India ...(Interruptions)... माननीय सदDय ^ी नरेश अTवाल जी ने जो 
बात कही थी िक नयी गाइडलाइ-स म7 घटना हो जाने के बाद गन लाइस7स के िलए एGलीकेशन 

दी जाती है। इस संबंध म7 म� Dवयं आपके साथ कई बार चचE कर चुका हंू, होम िमिनD6ी के अंदर 
चचE  म7 हम लोग आपसे िनवदेन कर चुके ह�। मेरा आपसे अनुरोध है िक गन लाइस7स के बारे म7 
जो गाइडलाइ-स हमारे समय म7 दी गयी थ*, व े =िुटपूणP ह�, उन पर िवचार-िव मशP करने की 
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आव?यकता है और उ-ह7 च7ज करने की आव?यकता है। मेरा अनुरोध है िक िमिनD6ी ऑफ 

सरफेस 6ांसपोटP और होम िमिनD6ी म7 #या गितरोध है, इसका उOलेख आप यहां न कर7, तो 
सुनने के बाद उसे बाहर "#लयर कर द7।

डा. अिनल कुमार साहनी : इसम7 समय सीमा िनधEिरत कर दीिजए। ...(�यवधान)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay, now there will be no further discussion on 
this.

Now, let me go to the Food Safety and Standards (Amendment) Bill, 2014.

GOVERNMENT BILLS – Contd.

The Food Safety and Standards (Amendment) Bill, 2014

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF AYURVEDA, YOGA & 
NATUROPATHY, UNANI, SIDDHA AND HOMOEOPATHY (AYUSH) AND THE 
MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEALTH AND FAMILY WELFARE 
(SHRI SHRIPAD YESSO NAIK): Sir, I beg to move for leave to withdraw the Food 
Safety and Standards (Amendment) Bill, 2014.

The question was proposed.

SHRI P. RAJEEVE (Kerala): Sir, I have an objection.

�ी नरेश अ�वाल : (उN˝तर 
देश) : आज सुबह ही यह मुrा उठा था, माननीय Nयागी जी ने 

उठाया था।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Are you objecting? Okay; Shri P. Rajeeve.

SHRI P. RAJEEVE: Sir, I have read the explanatory re statement circulated by the 
Minister. In the last two sentences of the first paragraph, it is stated, "The Bill had been 
referred to the Department-related Parliamentary Standing Committee on Health and 
Family Welfare for examination and report. The Parliamentary Standing Committee has, 
however, not examined the Bill in detail as yet." ...(Interruptions)...

If this is the statement, it means that this Bill is still under the consideration of the 
Standing Committee. As per rule 118, if it is under the consideration of the Standing 
Committee, the motion will automatically go to the Standing Committee.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Mr. Rajeeve, which part of the statement are you 
referring to?

SHRI DIGVIJAYA SINGH


